

## PALMA

**Vuelo de un carro**—En las primeras horas de la mañana de ayer voló un carro en el camino de Ronda, cogiendo deb. jo al conductor.

Se fué trasladado a la Ossa de Secorro donde le practicó la primera cura el médico señor Gayá quien le aplicó una estensa herida con desgarro en el tobillo derecho y varias contusiones en distintas partes del cuerpo.

Terminada la cura fué trasladado a su domicilio.

**Per rita**—Ayer tarde por cuestión de amoros se suscitó una fuerte reyerta entre dos mujeres en la calle de la Paz, resultando ambas con algunos rasguños.

Intervino la policía que restableció la paz entre las contendientes.

**El tiempo**—Durante el día de ayer continuó reinando en esta ciudad una temperatura variable y fría, impropia de la estación en que nos encontramos.

A eso de la una cayó llovizna flovizna despidiéndose después el horizonte.

La noche cerró el mismo cariz.

**Denuncia**—Han sido denunciados al Juzgado varios individuos que debido al abuso de alcohol promovieron un alboroto en un café de la calle del Socorro recogiendo unos vasos.

**Sorteo**—En el sorteo celebrado por el Circolo de Bellas Artes «Sección del Veloz Sport Balear» el 16 corriente han salido premiados los números 88 y 250 con lotes serie B. y número 109 con un lote serie C.

En el salón de dicha Sociedad se hallan expuestas las obras que han concurrido á dicho sorteo.

**Hurto**—Por el Sr. Jefe de la guardia municipal señor Comas, ha sido detenido y puesto á disposición del Juzgado, un individuo licenciado de presidio por haber hurtado una caja de azúcar de pastilla de un vagón de la estación del Ferro-carril de Palma; la cual había sido vendida en un establecimiento de esta capital.

La caja fué recuperada, menos unos cinco kilos que estaban consumidos.

**Vapores con retraso**—Ayer no regresó de Valencia e Ibiza el vapor «Mallorca».

Dicho buque tuvo que detenerse en Ibiza, por causa del mal tiempo.

Anoche a las diez emprendió el viaje para este puerto.

Anoche suspendió su salida para Ciudadela el vapor de dicho nombre, demorándose para esta madrugada.

**Monte Pio Músico Balear**—Ayer, en su entidad, celebró junta general para la renovación de cargos, quedando elegidos por unanimidad los señores siguientes:

Presidente: don José Tous Lladó.  
Secretario: don José Ruiz Gutiérrez.  
Tesorero: don Jaime Fuster Forteza.

**Vocales**  
1.º don Bartolomé Simó.  
2.º don Jaime Bujosa.  
3.º don Joaquín P. Portas.

**El vapor de arribada**—Hoy probablemente entrará en el puerto, fondeando en el muelle del muelle nuevo, el vapor requisado por los aliados que llegó el viernes de arribada fondeando en la bahía.

Una vez amarrado se provisionará de carbón, saliendo, una vez terminado el cargamento, para Génova.

**El «Cataluña»**—Anteayer sábado, salió de Torrevelja, cargado de sal, para San Esteban de Pravia, el vapor «Cataluña».

## El Centenario de Quadrado

Conferencia, en el Centro de Defensa Social, por Mn. Antonio M. Alcover

El cabildo magistral de nuestra Beneficencia M. I. señor don Antonio M. Alcover dió anoche en el «Centro de Defensa Social» su anunciada conferencia sobre la Política de Quadrado, que forma parte de los actos preparados por la Comisión organizadora del centenario del ilustre polígrafo.

En el estrado presidencial sobre un fondo de damasco había el retrato de Quadrado, propiedad del Circolo Mallorquín.

Empezó el conferenciante explicando la razón de ser de estas conferencias que no es sino preparar la celebración de dicho centenario, pues todos los católicos tienen el deber de no dejar pasar inadvertida la indicada fecha.

Annunció que trataría de la política seguida por Quadrado.  
Al entrar éste en la vida pública España estaba dividida en dos grandes

grupos y Quadrado no se alistó en ninguno de ellos, aunque Menéndez y Pelayo dice que procedía del campo carlista; lo cual no se compagina con el hecho de que Quadrado, a los 14 años, escribiera una poesía dedicada a la entonces princesa y después Reina Isabel.

No perteneció tampoco al partido progresista, que era una hijuela de la Revolución francesa; fué Quadrado profundamente antiliberal combatiendo esta tendencia en sus dos aspectos; tampoco fué conservador, como claramente se deduce de sus escritos contrarios a dicho partido.

Quadrado se afilió al partido monárquico religioso, uno de cuyos jefes fué Balmes; cuyo partido alcanzó su mayor auge al levantarse España contra la regencia de Espadero, siendo Quadrado una de las más relevantes personalidades del mismo.

Lo que proponía Quadrado en nombre de dicho partido era: Actuación de los fieles y gente de orden en la política, cuyo llamamiento no fué oído por aquellos, al serles hecho en forma que hoy podría hacerse con las mismas palabras.

El segundo medio era obtener la reconciliación de los españoles por medio del casamiento de la Reina Isabel con el Conde de Montemolín; cuya idea fué lanzada por Balmes, viéndose apoyado en ello por Quadrado.

El tercer medio era la aceptación del sistema representativo, y el cuarto la realización del mismo, practicado con toda imparcialidad y justicia.

La reconciliación de los españoles bajo el Altar y el Trono no tuvo éxito porque fué combatida por los progresistas y los moderados; y uno de los extremos más combatidos fué el casamiento de la Reina Isabel con el Conde de Montemolín.

El no llevarse éste a efecto movió a Quadrado a dejar de ocuparse de la política, hasta 22 años después al estallar la revolución en España en que volvió a ella, y en este tiempo llegó a renunciar la cartera de Gracia y Justicia.

Para Quadrado fué siempre lo primordial la defensa de la religión y sostenía que ante todo debía defenderse la fe, como él practicó toda la vida, anteponiéndola a toda otra idea, incluso la de Monarquía.

La posición política de Quadrado es una de sus mayores glorias, cuya posición tomó a los 24 años al ingresar en la política hasta llegar a los 77 años en que murió; y podíamos citar muchos hombres en España y fuera de ella que han podido defender y han defendido la religión sin dejar de pertenecer a determinado partido político.

Sostuvo que fué una equivocación de Quadrado sostener que los católicos debían limitarse a serlo, sin pertenecer á ningún partido político.

Se adhirió a la propuesta de elevar un monumento a Quadrado, diciendo que Mallorca tiene el deber de erigir tres monumentos: uno a Jaime I, otro a Ramón Lull y otro a Quadrado.

La conferencia de Mn. Alcover, en la que éste intercaló numerosos párrafos de artículos de Quadrado, demostrando la certeza de sus afirmaciones, fué muy aplaudida por la distinguida concurrencia.

**Excursionismo**—El «Alfonso» en Valldemosa

La sección motorista de la Real Sociedad «Alfonso XIII F. B. E.» estuvo ayer en Valldemosa, Deyá y Sóller.

Cuando a las seis de la mañana nos presentamos en el local, había por sistematamente. El cielo no era de los que más convidan a una excursión.

Sin embargo todos los motoristas que iban llegando, contestaban invariablemente a nuestras preguntas: «Si esto es buen tiempo. ¿No ve V. que las nubes corren y el cielo se despeja?»

Y como más tarde sonrió un poco la mañana, emprendimos el camino.

Además de los motociclistas que eran en número considerable, tomaron parte en la excursión los siguientes coches:

Un «Hambro», guiado por su propietario don Miguel Danús.

Un «Sigma», de don Gabriel Barceló, conducido por don José B. Squeyera.

Y un «Diaz y Grilló», de don Bartolomé Pomar, manejado por el mismo.

Los excursionistas almorzaron en el precioso mirador de la ermita de Valldemosa.

En aquellos parajes el frío era ver-

daderamente intenso, aunque como es natural el entusiasmo de buenos turistas no lo dejaba sentir.

El paseo continuó después por Deyá y Sóller y la subida hasta «Can Topa» fué un gran motivo para que los «chauffeurs» dieran hermosas pruebas de serenidad y pericia y para que el señor Pomar, a quien acompañamos, nos presentara unos virajes estapendos a gran velocidad.

El regreso se efectuó en las primeras horas de tarde.

## Los sucesos de Inca

Nos escribe nuestro corresponsal en fecha del sábado:

Reunidos hoy a las 4 de la tarde en el Consistorio todos los concejales que integran el Ayuntamiento de esta ciudad, han resuelto sobre la dimisión presentada ayer por el Alcalde de la misma don Miguel Amengual, siendo aquella aceptada por unanimidad.

Luego el Cabildo municipal ha procedido a la votación de nuevo Alcalde, habiendo resultado elegido sin ningún voto en contra el Teniente Coronel retirado don Pedro Ferrer.

Este señor ha pasado a ocupar la silla presidencial, desde la cual ha manifestado que el resultado de la votación le inclinaba a aceptar la Alcaldía en tan difíciles circunstancias, imponiéndose con ello un inmenso sacrificio, y con miras solamente a encauzar la administración del Municipio, desligado de todo compromiso político por no estar a las órdenes de ningún cacique, ni afiliado a partido alguno.

Ha añadido que solicitaba el concurso de todos, por que la buena voluntad de uno solo no es suficiente a corregir las corruptelas que engendraron después de tantos años los opuestos intereses políticos y de bandería.

Ha terminado diciendo que los actuales tiempos no son propicios para discursos, sino que requieren obras encaminadas a remediar los males presentes.

Después de terminar su escaso parlamento, se han oído bastantes veces de entre el público de «bravo» y «bien» que han demostrado el buen efecto que ha causado el nombramiento.

Acaban de enterarnos que en virtud de los saqueos efectuados en esta ciudad el último día de mercado y teniendo que mañana domingo no se presenten en la Plaza verduras y tubérculos, el concejal y comerciante de esta don Pedro Cortés, ha gestionado por su cuenta varias carretadas de coles y patatas de Alcudia y La Puebla, respectivamente, con el fin de que el público de la localidad no carezca de comestibles tan indispensables.—C.

5 Marzo 1919.

## Un naufragio

Ayer tarde, a las dos, zozobró en las inmediaciones de la Porrassa el buque «Nueva Providencia», propiedad de don Bartolomé Bosch.

Dicho buque iba tripulado por su propietario y tres marineros.

El guardián de la «Porrassa», don Jorge Ferrer, al darse cuenta de la desgracia, no obstante el vendaval que reinaba, fué en ayuda de los naufragos, en una pequeña embarcación, llegando felizmente a punto de prestarles auxilio; y al mismo tiempo que llegaban al lugar de la desgracia un laud de pesca y una embarcación del «Real Club de Regatas», los cuales lograron salvar a los cuatro naufragos, quienes se mostraban muy agradecidos a sus salvadores, especialmente al señor Ferrer por lo arriesgado de su operación.

## Audiencia

**Causa por hurto**  
Anteayer se celebró en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de Manacor contra Sebastián Garí, acusado del delito de hurto.

Representó el ministerio público el abogado fiscal señor Acqueroni.

El procesado estuvo defendido por el abogado don Antonio Moncada.

Abierta la sesión se procedió al examen del procesado, quien negó que fuera el autor de la sustracción de cierta cantidad de sigatrobos de una finca del término municipal de Feladix.

Las manifestaciones de los testigos carecieron de importancia.

El fiscal sostuvo la acusación fundándose en la declaración del perjudicado, quien acusa al procesado como autor de un delito de hurto, y solicitó del tribunal una sentencia condenatoria.

La defensa, al usar de la palabra,

dirigió un atento saludo al Tribunal y al fiscal por ser la primera vez que ocupaba el estrado de la defensa de la Sala.

Sostuvo en su informe la inocencia del procesado en el hecho de que se le acusaba, por no existir ninguna prueba en contra del mismo.

Solicitó de la Sala una sentencia absolutoria.

El juicio quedó concluso para sentencia.

## Las subsistencias

**En la Plaza de Abastos**  
Ayer la Plaza estuvo regularmente surtida de verdura, pescado y carne de cordero.

Abundaban los huevos.

En los puestos de carne de ternera y patatas, formaban cola los compradores.

Por orden del señor Villalonga Olivar, fué retirado de la venta medio cubáneo de pescado por no reunir las condiciones de higiene.

Por dicho concejal fueron ayer multados varios cortantes por haber cobrado mayor precio á varios compradores por sus ventas.

Anoche fueron embarcadas para Barcelona, en el vapor rápido, diez cajas de pescado.

Antes de embarcarlas, fué reconocido dicho pescado por el veterinario señor Carbonell.

Anoche fueron reservados para la venta de hoy en la Plaza, por orden del señor Villalonga Olivar, quince atunes.

## De Andalucía

Hoy debe ser botado el nuevo velero que se ha construido en el astillero de nuestro puerto. Se llamará «Canalesja».

—El 6 de Enero del corriente año falleció en Nueva York nuestro paisano el ilustrado joven don Miguel «Fúras».

Fuó atacado de un síncope en el momento de pronunciar un discurso, en el teatro Amsterdam, en defensa de los españoles asociados del gremio de cocineros y camareros, que habían sido calificados injustamente de rompedores de la paz.

Los albññiles han presentado a los patronos los siguientes bases:  
1.º Ganar un real más, trabajando dentro del pueblo.  
2.º 11. dos fuera del id.  
3.º Para ir a tapar la tumba de un difunto, 2 pesetas.  
4.º La Junta encarga a los maestros, diciendo: nosotros tendremos en cuenta la hora de ponernos al trabajo; pero Vdes. tendrán en cuenta de oír la campana de la hora de dejar nuestro trabajo.  
6.º Por cada hora de trabajo extraordinario, una peseta.»

## En memoria de Bernardino Mulet

Ayer por la mañana tuvo lugar el acto de descubrir la lápida colocada como homenaje á Bernardino Mulet, en el chalet del Velódromo del Veloz Sport Balear.

Dicha lápida es de piedra de Santanyi, y doradas las letras que en ella se han grabado, apareciendo sajta por cuatro clavos de bronce. Es obra del escultor señor Alcover.

A las doce en punto, el Presidente del Veloz, don Joaquín Pascual, corrió la bandera de dicha sociedad, que cubría la lápida, y seguidamente pronunció un breve discurso, en mallorquín, en el que y entre otras cosas dijo:

«Fácilmente podría hallarse un lugar más adecuado para la colocación de la lápida que dicho edificio; no ya por ser la obra póstuma de Mulet, sino porque al contemplarlo debía parecer á todos que él representa y proclama el alma de quien lo concibió e hizo. Seriedad y modestia en su conjunto, sencillez en sus líneas, alegría en su aspecto, abierta á todos lados, así es la edificación y así era también el alma de Mulet, seria, modesta, alegre, sencilla y abierta á todos y para todos. Y así como á través de la edificación, no se ve sino luz y cielo, así también á través del alma del malogrado amigo no podía verse sino su honradez; sus nobles sentimientos, desinteresados afectos, amistad sincera y leal. Esto es lo que por encima de todo era Bernardino: un amigo; ser amigo es ser lo que era Mulet; otra cosa no es amistad.»

Añadió que Bernardino Mulet no solo triunfaba por sus bondades, sino que también por su ciencia y por su pericia. Su habilidad profesional podrá ser difícilmente igualada, pero jamás superada. Sus aciertos, su pulcritud y su buen gusto lo proclaman las obras hechas. Parecía un modesto auxiliar, y en realidad era un poderoso e importante colaborador de quienes á su saber acudían.

Afirmó que no dejaría de llamar la atención que en una ciudad como Palma, en apariencia muerta y sin ideales, en la que pasan desapercibidos y envueltos en el olvido muchos que ocupan puestos preeminentes, se haya rectificado este proceder dedicando un homenaje á la memoria de un modesto delineante, que no logró escalar puestos ni capas elevadas de la sociedad y es que vivimos en unos momentos en que los méritos y las personalidades, no se vinculan en las alturas, sino que tienen también un asiento en las compactas filas del pueblo.

Terminó su sentido discurso diciendo que esperaba que, aunque el tiempo lograra borrar lo que en la piedra se había escrito, no sería aquel bastante para arrebatar lo que cada uno llevaba grabado en el corazón en memoria de Bernardino Mulet Pascual.

El Secretario del Ayuntamiento don Benito Pons, en nombre de la familia de Bernardino Mulet, dió las gracias por las sinceras palabras que en su memoria habla dedicado el señor Pascual, y por el acto realizado por el Veloz Sport.

A la emocionante ceremonia acudieron numerosísimos socios del Veloz, compañeros de las oficinas en las que prestó servicios Mulet, y á la misma se adhieron importantes entidades y personalidades, entre ellas el Alcalde de Palma.

tu y su buen gusto lo proclaman las obras hechas. Parecía un modesto auxiliar, y en realidad era un poderoso e importante colaborador de quienes á su saber acudían.

Afirmó que no dejaría de llamar la atención que en una ciudad como Palma, en apariencia muerta y sin ideales, en la que pasan desapercibidos y envueltos en el olvido muchos que ocupan puestos preeminentes, se haya rectificado este proceder dedicando un homenaje á la memoria de un modesto delineante, que no logró escalar puestos ni capas elevadas de la sociedad y es que vivimos en unos momentos en que los méritos y las personalidades, no se vinculan en las alturas, sino que tienen también un asiento en las compactas filas del pueblo.

Terminó su sentido discurso diciendo que esperaba que, aunque el tiempo lograra borrar lo que en la piedra se había escrito, no sería aquel bastante para arrebatar lo que cada uno llevaba grabado en el corazón en memoria de Bernardino Mulet Pascual.

El Secretario del Ayuntamiento don Benito Pons, en nombre de la familia de Bernardino Mulet, dió las gracias por las sinceras palabras que en su memoria habla dedicado el señor Pascual, y por el acto realizado por el Veloz Sport.

A la emocionante ceremonia acudieron numerosísimos socios del Veloz, compañeros de las oficinas en las que prestó servicios Mulet, y á la misma se adhieron importantes entidades y personalidades, entre ellas el Alcalde de Palma.

En el rápido de ayer, salió para Barcelona para asuntos profesionales el abogado, nuestro amigo y colaborador, don Joaquín Pascual.

Ha regresado de su viaje á la península nuestro distinguido amigo el fabricante y ex-teniente de Alcalde del Ayuntamiento de Palma don Gabriel Carbonell.

Se halla enferma de cuidado, habiendo sido visitada, la maestra de la 1.ª Escuela Nacional de niñas de Felanitx doña Catalina Julia.

Hacemos votos por su pronta curación.

Anoche embarcó para Ciudadela y Mahón para asuntos profesionales, nuestro amigo el joven abogado don Antonio Moncada.

Para Barcelona salieron anoche, en el vapor rápido, don Antonio Oliver, don Paulino Cabezas, don Manuel Oromi, don Jaime Oleza, don José Giménez, don Juan Ventosa y señora, don Francisco Oliver, don Francisco Bordes, don Antonio Domech, don Juan Aguiló, don Antonio Siler y don Luis Cerda.

Anoche salió para Barcelona el presidente de la Compañía de Electricidad «La Palma de Mallorca», M. Bartolomé Durand.

## Teatros Principales

El anuncio de una temporada de ópera cae en nuestro ambiente provinciano como promesa de golosina, de tarde en tarde saboreada.

Ópera, y precedente del Liceo de Barcelona, y á precios módicos! Estas circunstancias pusieron a la afición al teatro vivo, y apenas se abrieron el sábado las puertas del Príncipe, el público se precipitó en el teatro y al poco rato tuvieron que cerrarse las taquillas.

Dicho esto, no importa añadir que la sala ofrecía brillante aspecto, el de las grandes solemnidades.

El principal interés estaba en la labor de la primera triple Fidela Campaña y no defraudó ésta las esperanzas concebidas por las referencias de sus éxitos obtenidos en la Ciudad Condal. Es una muchacha de temperamento artístico, de verdadero temperamento artístico; en ella no se ve solo a la cantante, con hermosa voz, llena, con unos graves que conmueven las fibras más íntimas del corazón, sino también a la actriz que sabe expresar acertadamente todas las situaciones del personaje.

Tiene fuego en su alma, y vive y crea la protagonista de la ópera de Verdi.

Tanto en el segundo acto como en el tercero aplausos, y en el dueto del mismo acto insinuante y amorosa acertó tanto, que arrancó frecuentes murmullos de aprobación.

El tenor señor Eguileor posee una voz dulce y pastosa; se mueve siempre dentro de una gran discreción, pero apocado o frío no se lanza resueltamente a la conquista del aplauso.

Dice lo que el músico escribió, pero no bucea en el fondo del personaje y es lástima porque con sus condiciones vocales, de identificarse más con su papel, resultaría un intérprete ideal. Fué aplaudido en el dueto del 3.º acto con la Campaña.

El barítono señor Jordá hizo un buen *Amonastro*, mantúvose siempre correcto, acertado como cantante y como actor. Acrecentó su cartel.

El maestro señor Wehliis sacando todo el partido que se puede sacar de la orquesta cuando se pone obra nueva cada día y queda escasísimo tiempo para los ensayos.

El público aplaudió con entusiasmo al final del tercer acto, compartiendo los honores del palco escénico con los intérpretes el maestro señor Wehliis. El segundo acto también fué recibido con muestras de aprobación. El último resultó el más flojo, aplastante el primer cuadro por una inseguridad, demasiado manifiesta, que el público, galante, disculpó.

Los espectadores, considerando lo módico de los precios salieron satisfechos de la función.

Anoche se cantó *Fra Diavolo*. El teatro estaba muy concurrido, pero no tanto como el sábado.

Uicicamente se explica que se ponga esta obra *demodé* cuando se cuenta con artistas de condiciones, que la reclaman para su lucimiento, pero presentarla con unos elementos como los que ayer la cantaron en el Príncipe es deplorable en extremo.

En síntesis la velada de anoche fué el reverso de la del sábado.

Esta noche se cantará *La Africana* por la Campaña, el tenor Eguileor, y debutará el barítono Julián Biel.

## La Protectora

Para hoy se anuncia el estreno de la emocionante serie *Muchacha Americana*.

## PRECIOS DE ABASTOS

Harina...  
Café...  
Azúcar...  
Aceite...  
Carne...  
Pescado...  
Huevos...  
Patatas...  
Verduras...

## CULTOS

**Para mañana**  
Jubilés de *Coronación de San Miguel*

Continúan en San Miguel en honor del Patriarca San José: Exposición a las seis; a las diez Tercia, Misa mayor y Vísperas; por la tarde a las cuatro los actos de coro, Rosario, novena de San José con sermón por el Rdo. Padre Mudoj, de los SS. CC. y reserva de S. D. M.

**Cuarenta Horas fuera de turno**  
Continúan en Santa Teresa en obsequio del Patriarca San José: Exposición a las seis; a las nueve Misa cantada por la Rda. Comunidad; a las diez Misa rezada; a las diez y media, sermón por el Rdo. don Andrés Serva y acto seguido ejercicio de la novena durante una misa; por la tarde a las seis y media Rosario, novena con meditación y reserva de S. D. M.

Continúan en Santa Fé, al mismo Santo Patriarca y en sufragio de una defunta: Exposición a las seis y misas rezadas; por la tarde a las seis y media Rosario, novena con sermón por el Rdo. P. Felipe Neri de Palma, capuchino y reserva de S. D. M.

Continúan en el Oratorio de las Hermanas de la Caridad, (Moral, 12), dedicadas al Patriarca San José: Exposición y misa a las seis; a las siete novena de San José con misa; a las ocho misa rezada; a las once y media Horas mayores, rezadas por la Comunidad; lectura espiritual; por la tarde a las tres Rosario y Vísperas rezadas; a las seis y media Misiones, meditación y reserva de S. D. M.

**Últimas funciones**  
En San Francisco, por la tarde a las seis, ejercicio del Via Crucis, rezo de la Corona y continuación de los Trece Martes de S. Antonio de Padua, con exposición del Santísimo y sermón por el Rdo. P. Miguel Vidal, T. O. R.

**Velada á la Santa de María**  
A Nuestra S. Rra. del Buen Suceso en San Nicolás.

## CINE MODERNO

HOY A LAS TRES Y MEDIA  
ESTRENO de la grandiosa película *AMOR CON AMOR SE CURA* interpretada por un famoso atleta norte americano y campeón de la extraordinaria serie *MACISTE*.

Jueves 20: EL OTONO DEL AMOR por la BELLA OTERO.  
Próximamente. La celebrada serie *BLANCO TRÁGICO* por el popularísimo POLO.

# EL TELEGRAMA

## La paz

### Telegramas de Madrid

Madrid 15 a las 17

### Conferencia de Wilson y George

Paris. — Mr. Wilson conferenció extensamente con Lloyd George. Luego Mr. Wilson marchó a la conferencia de la paz.

### Declaración Scheideman

Basilea. — Scheideman dijo que según noticias de procedencia francesa este país gestiona activamente el despojo de los territorios rumanos de Alemania.

Madrid 16 a las 17

### España y la Liga de las Naciones

Ha terminado sus trabajos la Comisión encargada de dictaminar acerca de la Liga de las Naciones, aprobando la ponencia del señor González Hontoria a quien se ha encargado que lleve la voz de España en París al conferenciar con los jefes de los estados aliados.

El señor González Hontoria marchará mañana a París.

### Romanones a Paris

Se asegura que el conde de Romanones volverá pronto a París a conferenciar con Mr. Wilson, para ultimar las cuestiones que quedaron pendientes en la anterior entrevista.

### Telegramas de Barcelona

Barcelona 15 a las 20

### El memorandun italiano

Roma. — El memorandun presentado por la delegación italiana a la Conferencia de la Paz, dice que Italia no pretende la dominación absoluta del Adriático, sino solamente libertad para la navegación y seguridad propia ante las amenazas exteriores.

Italia no pretende excluir a Lugoeslavia de la costa, sino agregarle las porciones italianas de la misma.

Lugoeslavia tendría una extensión en la costa de Dalmacia seis veces más considerable que Italia.

La seguridad que quiere Italia, sería ilusoria no poseyendo Fiume, pues siendo yugoeslavo resultaría anulado Trieste.

### Territorios que ocuparán los aliados

Paris. — Según «Le Temps» la Conferencia de la Paz acordará que los Estados Unidos ocupen Armenia; Francia, Siria y el Camerún alemán; Inglaterra, la Mesopotamia, Palestina y las colonias alemanas del Africa oriental; y el Japón, las islas alemanas del Pacifico.

### Un folleto sobre los asesinatos de Sarajevo

Basilea. — «Vosses de Zeitung» inserta un telegrama de Viena que dice que se ha publicado un folleto de un sacerdote sosteniendo que los asesinos de Sarajevo, que dieron origen a la guerra, fueron preparados por el Conde Tirza y otros aristócratas húngaros que sobre suprimir al Archiduque que Francisco José, a quien odiaban, creían que el citado atentado acarrearía el odio de toda Austria contra los yugoeslavos, quedando así éstos anulados.

El folleto ha causado gran sensación por los muchos datos precisos que contiene.

### El gobierno alemán abandonará Berlín

Basilea. — «La Gazette de Francfort» cree saber que el Gobierno alemán tiene decidido abandonar Berlín como capital.

### Hablando con Romanones

Madrid 15 a las 17

### Las subsistencias. — Los ferroviarios. — La jornada de 8 horas. — Protesta

Hablando con el Conde de Romanones nos ha dicho que le había visitado la Junta de la Unión General de Trabajadores para protestar de la actuación de las autoridades de Barcelona para recabar el abaratamiento de las subsistencias.

También me ha visitado una comisión de ferroviarios entregándome una instancia suscrita por 12.000 firmas pidiendo que el Gobierno mantenga el aumento de las tarifas ferroviarias, cuya anulación les perjudicaría gravemente, pues con este aumento se les aumentó el sueldo.

Nos añadió que el Rey firmó el Real decreto estableciendo la jornada de ocho horas en el ramo de construcción.

Mañana, ha dicho, habrá Consejo.

De Barcelona dicen que reina tranquilidad no pasado nada inesperado.

Me ha visitado una comisión formada de los Presidentes de las Cámaras de Comercio e Industria y del de la Sociedad «La Unica», para protestar contra los saques de tiendas ocurridos días atrás, culpando al Gobierno y añadiendo que los guardias y soldados los presenciaban impasibles.

Los daños ascienden a más de un millón de pesetas que debe pagarlas el Estado.

Les he prometido estudiar el asunto.

## Las subsistencias

Madrid 15 a las 24

### Protesta contra el aumento de precio del gas

El Presidente de la Cámara de la Industria señor Vallejo ha celebrado una conferencia con el Alcalde señor Garrido Juaristi ratificándole la protesta contra la elevación del precio del gas a partir del 11 de Abril, pues dicha medida perjudica a los industriales.

El Alcalde se manifestó dispuesto a aceptar una solución de concordia que cause el menor perjuicio a los elementos representados por la Cámara de la Industria y a los intereses municipales.

### Miseria en Canarias

Dicen de las Palmas que aumenta la miseria en aquella isla por la elevación de precio de las subsistencias y la carencia de trabajo.

Los obreros empiezan a agitarse. Empeora la situación por la manera como se realiza la exportación de frutos; en los muelles se estropean grandes cantidades de productos.

En las demás islas la situación es análoga.

## Política

Madrid 16 a las 5

### Nuevos Gobernadores

Ha sido nombrado Gobernador de Canarias el señor Boente y de Murcia el señor Cabello Lapidra.

### La fuga del submarino

Madrid 15 a las 17

#### Detalles

Desde el Ferrol se han recibido los siguientes detalles de la fuga del Submarino alemán.

Cuando se puso en marcha el sumergible se dijo que se trataba de probar las amarras.

Se asegura que repentinamente manifestaba el Comandante el propósito de hundir el sumergible antes que entregarlo al enemigo.

El Comandante se halla abatidísimo.

Según opinión de los técnicos no hubo medio de evitar la evasión.

El submarino hundido es el «V. G. 48».

Queda otro de menos toneladas que es el «B. 23».

Cuando el «V. G. 48» se vió perseguido cerca del faro, el capitán del barco español intimó a los tripulantes a que se rindieran y estos se negaron y entonces el torpedero arrió un bote con marineros armados que hicieron una descarga al aire.

Seguramente se hundió el submarino arrojándose los tripulantes al agua provistos de salvavidas.

Eran seis, el comandante, el maquinista y cuatro marineros, los que han sido conducidos al arsenal haciendo cargo de ellos una sección de Infantería de marina.

El Comandante y el maquinista pasaron a presencia del Comandante general del Apostadero.

Las tripulaciones de los submarinos han quedado detenidos a bordo del «Rio de la Plata».

Este buque cuando el submarino hula disparó un cañonazo sin hacer blanco.

## España en Africa

Madrid 15 a las 24

### Operaciones en Marruecos?

Se asegura que el Gobierno tiene ya ultimado el plan de operaciones que será puesto en práctica en Marruecos durante la primavera próxima.

Madrid 16 a las 17

### Combate entre los moros y nuestras tropas

Los periódicos acogen la noticia de que hace días se registró en Regsgya un feñido combate entre los moros y nuestras tropas.

Nosotros tuvimos un cabo de las fuerzas regulares muerto y varios soldados indígenas heridos.

Las pérdidas del enemigo fueron considerables.

En una razzia les cogimos muchas cabezas de ganado.

Se afirma que en breve será ocupado por nosotros el Alcazar de Segur.

## Cotizaciones

Madrid 15 a las 17

Interior	79 95
Interior sin de esas	79 45
Amortizable 5 por 100	96 75
Amortizable 4 por 100	87 50
Bancho de España	499'50
Compañía Tabacalera	300'00
Francos	86 00
Libras	22 90
Exterior	90 15

## Conflictos obreros

Madrid 15 a las 17

### La recaudación de «La Canadiense» a cargo de los empleados de Hacienda

El ministro de Hacienda señor Marqués de Cortina ha insistido que los empleados de Hacienda de Barcelona se han encargado de la recaudación de la «Canadiense» a pesar de las amenazas de muerte que les han dirigido.

Dice que ha recibido varios telegramas de Barcelona diciendo que reinan impresiones pesimistas.

### Lo del ramo de construcción

El Subsecretario del Ministerio de Gobernación nos manifestó por la tarde que por la mañana se había constituido una comisión de patronos, obreros y arquitectos del ramo de construcción y que dicha comisión ha nombrado Presidente al arquitecto señor Guercia.

### Manifestación prohibida

En la dirección General de Sanidad han confirmado la negativa de autorización para la manifestación que proyectaban celebrar mañana los sindicalistas madrileños.

Estos han redactado un documento protestando de la suspensión del acto.

### De Barcelona. — Mitin sindicalista

Comunican de Barcelona que se ha sabido que a las tres y media de la tarde más de 300 sindicalistas debían celebrar un mitin en un campo situado en las inmediaciones del cuartel donde se aloja el Regimiento de Dragones de Santiago.

Se ordenó que salieran fuerzas de dicho cuartel y les disolvieran con energía.

El capitán general ha visitado al señor Morote y al gobernador civil.

Por la tarde el Gobernador Militar ha visitado el campamento de movilizados rebeldes de Monjuich.

### Los sucesos de Luque. Muertos y heridos

De Córdoba llegan detalles de los sucesos ocurridos en el pueblo de Luque.

Los huelguistas encontraron una pareja de la guardia civil que les ordenó que se disolvieran.

Los ánimos se excitaron y un huelguista dió una puñalada a un guardia civil.

El compañero de éste disparó al mauser y mató al agresor.

Llegó otra pareja al lugar del suceso y hubo nutrido tiroteo, del que resultó un guardia herido, un paisano y cuarenta y tres huelguistas más heridos.

### En Córdoba. Buena en manos de los huelguistas

Comunican de Córdoba que la huelga de braceros en la provincia se va agravando.

Buena se halla en poder de los huelguistas que son en número de cinco mil e impiden el abastecimiento de la población, prohibiendo a los vendedores circular por las calles.

El comercio ha cerrado sus puertas.

El campo está abandonado y los obreros impiden a los propietarios visitar sus fincas.

Son innumerables los robos de ganado que se cometen.

Madrid 16 a las 5

### Noticias optimistas

El conde de Romanones nos manifestó que las impresiones que ha recibido de Barcelona son menos pesimistas que las de ayer.

El señor Morote ha aplazado su regreso a Madrid; suspendiéndose por este motivo el Consejo que se debía celebrar hoy, quedando aplazado hasta su llegada con objeto de antes de celebrarlo cambiar impresiones.

Madrid 16 a las 17

### La situación obrera en Barcelona. — Preparativos

Según las noticias recibidas de Barcelona parece que mañana se declarará la huelga (censura).

Se añade que habiendo tenido noticias la Empresa de Energía Eléctrica de Barcelona, de que los operarios de sus talleres iban a declararse en huelga les han despedido.

## CINE «ASISTENCIA PALMESANA»

Hoy desde las seis en adelante sesión continua

Gran éxito de la artística película por la gran actriz LYDA BORELLI

# LA JOYA FATAL

Proyección de la cinta de actualidad ENTRADA DE WILSON EN PARIS. Mañana estreno de la serie en 10 episodios VINDICATOR. — Miércoles grandioso estreno de LA NIÑA DE LOS SUEÑOS

El Gobernador civil ha manifestado que sus impresiones eran de que estamos abocados a una huelga (censura). En la Estación de Francia se rumorea que se declararán en huelga los ferroviarios.

Se han preparado 400 colchonetas para otros tantos soldados.

## Noticias varias

Madrid 15 a las 24

### El Rey en la Gran Peña

El Rey, acompañado del Marqués de Viana, ha asistido al Casino La Gran Peña, donde se celebró la fiesta conmemorativa del aniversario de la fundación de la sociedad.

Los periodistas se retiraron en vista de que el Presidente de la Gran Peña Duque de Bivona dispuso que solo entraran en el local cuatro periodistas y dos fotógrafos.

### La policía de Málaga. — Tranquilidad

El Subsecretario de Gobernación señor Lladó nos dijo que le había visitado el Gobernador de Málaga, con una comisión de diputados, para hablarle del aumento de policía en la citada capital.

Añadió que en el resto de España reina tranquilidad.

### Monedas de oro en curso. — El pago a los empleados

Se dice que se trata de convenir entre Inglaterra y España el curso legal y recíproco de las monedas de oro.

Como los presupuestos terminan en fin de Marzo y con objeto de poder hacer las liquidaciones se ha acordado pagar a los funcionarios del Estado desde 25 al 30 del mes actual.

Se asegura que todos los funcionarios cobrarán en oro.

### Malestar entre los carteros

Se nota cierto malestar entre los carteros, pues a raíz del movimiento de 21 de Marzo el Gobierno ofreció incluirlos en el proyecto de mejoras a los funcionarios civiles y no ha cumplido su promesa.

Madrid 16 a las 5

### Los médicos titulares

La «Gaceta de Madrid» publica un Real Decreto disponiendo que los Apuntamientos consignen en los presupuestos las cantidades necesarias para el pago de los médicos titulares.

### Ferrocarriles directos

El Presidente del Circulo de la Unión Mercantil y el de la Diputación conferenciaron sobre el ferrocarril directo a Valencia y el directo a Lisboa.

### Cena en honor de A. quith

Se celebró una cena en honor del ex-jefe del Gobierno británico M. Asquith, asistiendo a él el Marqués de Albuemas, el señor Gimeno, el Marqués de Cortina, el señor Osma y otros.

Madrid 16 a las 17

### La «Gaceta»

La «Gaceta» publica el Real decreto estableciendo la jornada de ocho horas para los obreros del ramo de construcción.

Publica igualmente una circular dirigida a los Gobernadores recordándoles que los Apuntamientos incluyan en sus presupuestos los haberes de los Médicos y Farmacéuticos titulares.

### Reparto de premios

En el local de la Asociación de ferroviarios se verificó el reparto de premios del Certamen Literario Sociológico, presidiendo el acto S. M. el Rey, que fué ovacionado.

Habieron el Vizconde de Eza y el señor Salvatella.

Don Carlos Luis Cuenca leyó una poesía premiada, titulada «Canto al trabajo» siendo ovacionado.

Al salir S. M. el Rey un enorme gentilezo le aplaudió vitoreándole.

### Mitín de la clase médica

En el anfiteatro de San Carlos se ha celebrado un mitin organizado por la clase médica.

Presidió el señor Ortega Morejón. Hablaron representantes de estudiantes, practicantes, médicos forenses y titulares.

El señor Ortega Morejón hizo el resumen.

### Fallecimientos

Ha fallecido repentinamente el cenógrafo señor Muriel.

También ha fallecido el general don Luis March.

### Mitín republicano en Sevilla

Comunican de Sevilla que en la Plaza de Toros «La Monumental» se celebró un mitin organizado por el Directorio Republicano, como última sesión de la Asamblea que se venía celebrando.

La plaza estaba adornada con banderas y emblemas republicanos.

Al presentarse en el tinglado los oradores fueron aplaudidos.

Se calcula que los espectadores ascendían a diez mil.

Habló primeramente el señor Martínez Barrios quien hizo la presentación de los oradores.

El señor Barriobero escolló a arrollarlo todo y constituir una nueva sociedad.

Elogió la integridad de los republicanos que desprecian las carteras ministeriales.

Censuró la bancarrota de la Hacienda.

Aludió al caso del señor Sanchez Dalgo al hablar del conflicto de las subsistencias.

El señor Marraco censuró la monarquía defendiendo a Cataluña contra las acusaciones de separatismo.

Se ocupó del repartimiento de tierras entre el proletariado.

El señor Armaza en nombre de los maleguños combatió el caciquismo, diciendo que el Gobierno con su mala política ha facilitado el próximo advenimiento de la República.

El señor Lerroux, en su discurso explicó como los republicanos se han restablecido y fortalecido en poco tiempo.

Explicó también su frase de que no vacilaría en firmar la sentencia de muerte.

Nuestros ofrecimientos, dijo, serán cumplidos. La tierra debe repartirse.

Se extendió en consideraciones sobre el problema agrario, censurando el parlamento y los elementos conservadores.

Don Marcelino Domingo pronunció un fogoso discurso, produciéndose un enorme escándalo, cruzándose numerosos disparos.

Intervino la banemérita y las fuerzas de Seguridad cargando durísimamente, resultando dos muertos llamados Basilio Fernández y Rafael Balzadilla.

### Mitín

En el Teatro del Centro se celebró el anunciado mitin organizado por la Asociación de vecinos.

Asistió al acto el señor Alcalde.

Los oradores censuraron el abandono del Ayuntamiento en la cuestión de las subsistencias.

También hablaron contra los caseros y los acaparadores.

MENCHETA

## Noticias del Extranjero

Madrid 15 a las 17

### Exposición de pintores españoles

Paris. — En los Circuitos artísticos parisienses se habla de la exposición de pintores españoles que se celebrará en el Petit Palais.

Se inaugurará el día 3 de Abril y en ella se exhibirán 400 cuadros de la escuela española y algunas esculturas.

En una sala de honor se exhibirá un busto de Alfonso XIII obra de Benlliure.

### Inauguración del servicio radiotelegráfico Gran Bretaña-España

Londres. — Con motivo de la inauguración del nuevo servicio radiotelegráfico entre la Gran Bretaña y España, se han cruzado radiogramas entre el Secretario del Rey de España y el inventor Marconi.

CORRESPONSAL

## Noticias de Barcelona

Barcelona 16 a las 20

### La situación económica del Ayuntamiento

Se celebró la reunión de parlamentarios y fuerzas vivas de Barcelona, convocados por el señor Morales Pareja, en el despacho de la Alcaldía.

El Presidente de la Comisión Municipal de Hacienda señor Iglesias ex-

puso la situación económica del Municipio.

Se presenta un déficit de 15 millones y para cubrirlo no se ofrece otro remedio que apelar al reparto vecinal.

Se convino en nombrar una ponencia que estudie este asunto, cuya gravedad es alarmante.

### El conflicto de «La Canadiense»

Continúan las negociaciones para solucionar el conflicto de «La Canadiense».

Aumenta el servicio de tranvías. Los obreros militarizados se hallan acuartelados, pudiendo salir las horas en que se les concede permiso.

ESTRENO

LA NIÑA DE LOS SUEÑOS

ESTRENO

LA NI